

Suscripción.

En la capital. 4750 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Id. en oro. 18 id. semestre  
 Ultramar en oro. 25 id. id.  
 Id. un año en oro. 750 id. trimestre  
 Extranjero. . . . .

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXIII Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. Gerona, miércoles 4 de Octubre de 1893. NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos. N.º 5.097

## Política Europea.

**SUMARIO:** La Exposición Universal de Madrid.—Patronato de la Reina Regente.—El Palacio.—Calle de las Naciones y calle de las Provincias.—Proyecto de urbanización de Madrid.—Barcelona.—El Paraíso en la tierra.—Ultramontano ó demagogo?—Calumnias.—Varias noticias.

No siempre me he de ocupar de política y de cólera. Madrid vá despertando en su espíritu comercial é industrial, y vá á dar una prueba de sus energías en la Exposición Universal de 1894, de la que hasta ahora han hablado más los periódicos extranjeros que los españoles, porque los iniciadores del pensamiento han tenido el buen acuerdo de no llamar la atención del público hasta que realmente el proyecto está en vías de realización.

La Exposición se realiza bajo el patronato de la Reina Regente, preside el Consejo de la Exposición D. Alejandro Pidal y Mon y será Delegado General D. Juan Navarro Reverter.

Forman parte del Consejo, Nuñez de Arce, Balaguer, Canalejas, Carvajal, Rodríguez San Pedro, Cárdenas, Valero de Tornos, el general Borrero, el marqués de Urquijo, el duque de Solferino, Savas Muniesa, Berger—Director general que fué de la Exposición Universal de París en 1889—Millás, secretario de las secciones extranjeras de la misma Exposición y algunas otras personas muy inteligentes todas en Exposiciones. Pero además de la garantía que dá la inteligencia de las personas que han de dirigir el Certámen, cuenta éste con el Palacio de la Industria y de las Artes, propiedad del Estado que por Reales órdenes de 23 de Marzo de 1892 y de 15 de Febrero de 1893 ha sido cedido para este objeto.

Cuenta la Dirección del Certámen, no solo con el palacio, sino con gran cantidad de terrenos próximos á él, puesto que ha celebrado con los propietarios contratos que le aseguran poder disponer de los terrenos.

En Francia, en Inglaterra, en Bélgica y en muchas repúblicas hispano americanas, se han hecho gran cantidad de contratos con expositores, en términos que la concurrencia á la Exposición Universal de Madrid será mayor que en Barcelona.

Francia y otros países han nombrado ya su Comisión y el trabajo y la perseverancia de unos cuantos hombres de buena voluntad—que no han seguido la moda española de llamar al autor á tablas antes de que se estrene la obra—dará un resultado importante para España y muy especialmente para Madrid.

Además del Palacio y de los terrenos anejos, se constituirá probablemente una calle que ha de llamarse de las Naciones y otra de las Provincias, edificadas con pabellones de arquitectura típica de cada localidad.

Como la Exposición de Madrid ha de ser muy importante para la industria y para la producción de las provincias, creo deber llamar la atención de ese periódico sobre un asunto que, sin interesar á los caciques, interesa al país.

Más grato que ocuparse constantemente de lo que piensa D. Venancio—que no piensa mucho;—de si Sagasta se rasca la barba ó Cánovas se quita los lentes, es el tratar de todo aquello que contribuye al desarrollo de los intereses materiales, y por eso voy á decir dos palabras de otro proyecto que también puede contribuir á que Madrid deje de ser una población de cesantes y empleados.

La Compañía Madrileña de Urbanización que dirige D. Arturo Soria, establecida en Madrid en la calle del Príncipe, 15, tiene en proyecto ya muy adelantado, construir una barriada de casas que cuesten desde 2.500 pesetas en adelante cada una.

Empleados de ferro-carriles, tranvías,

Banco de España y de otras oficinas públicas y particulares que en grupos de más de 800 deseen alquilar ó comprar pagando mensualmente de 15 á 30 pesetas, casitas de uno ó dos pisos construidas en terrenos de 2 á 4.000 piés, pueden dirigirse al Director de la Compañía.

Este proyecto ha de mejorar grandemente las condiciones de Madrid y tiene grande importancia para las provincias donde los capitales, por modestos que sean, pueden adquirir en Madrid una finca pequeña y comodisimamente pagada, con la circunstancia de que ganando cada día los terrenos de la Compañía Madrileña, resulta una colocación del capital muy ventajosa.

En este país donde la gente solo de política se ocupa y donde solo podemos esperar nuestra redención de nuestro bienestar material, proyectos tan sanos, tan honrados y tan modestos como los del señor Soria, que no reviste el suyo del aparato *fin de siglo*, deben merecer las simpatías y el apoyo de todos los hombres de buena voluntad.

Del atentado de Barcelona, tienen ustedes toda especie de detalles.

Yo condeno enérgicamente ese mal anónimo que me parece el más horrendo de los delitos; pero la existencia de ese mal, el que se presenten ejemplares como los de Jerez, los de París y los de Barcelona, demuestra que hay un virus social que los Gobiernos y las clases directoras tienen la obligación de estudiar. Los dinamiteros son perros rabiosos de la sociedad; no debe disculparseles, pero la sociedad tiene la obligación de estudiar—porque no hay efecto sin causa—de donde procede que se estienda esa enfermedad. No basta el cauterio; es preciso purificar la sangre social.

Muchas veces lo he dicho y no me cansaré de repetirlo. Se ha destruido la idea del paraíso y dicen los desheredados de la fortuna: ¿No hay otra vida? ¿Las contrariedades que se pasan en esta no tienen recompensa? Pues venga mi parte de palco en el Teatro Real y de solomillo y de bienestar, y si para esto entiendo que debe perecer el universo, que perezca.

De un lado, esta falta de creencias religiosas, de otro, de egoismos, las concupiscencias y los vicios de la nobleza de la sangre y del dinero; las intransigencias y la frialdad de la burguesía y la injusticia social, ha procedido un estado de cosas imposible.

Después de este discurso, Vdes. dirán si soy ultramontano ó demagogo. Yo no lo sé. Si no se tratara de mí, casi me atrevería á decir que lo que tengo es sentido común.

Principia el año escolar y con él incubación de sábios, doctores y petulantes para lo porvenir.

El exceso de abogados, de médicos, de doctores en Filosofía y Letras y de gente cultísima, que no puede vivir de sus aptitudes y que necesariamente viene á envenenar la política, es otro de los males que tenemos en esta tierra de oradores y poeta; donde su programa de gobierno se encerraría en una sola palabra: ¡Chitón!

En cambio, los estudios de aplicación; los que contribuyen directamente al progreso material, no han estado en España muy atendidos.

Por eso merecen especial mención los centros de enseñanza que, como la Academia de Mazas, tan excelentes resultados está dando en las preparaciones de las carreras especiales. Los señores Mazas, que directamente se ocupan en la preparación de sus discípulos auxiliados por profesores que todos son arquitectos, ingenieros y doctores en ciencias, han logrado en su academia, establecida en Madrid calle del Pez, n.º 40, montar un centro de enseñan-

za á la altura de los mejores del extranjero. Y es importante esta noticia para las provincias, porque la academia de Mazas recibe alumnos internos que pueden estudiar vigilados y sin las contingencias y los gastos á que están expuestos los jóvenes que vienen á Madrid libres y por su cuenta.

He recibido un papel anónimo é impreso en el que se lee: «A la autoridad, al clero, á los padres de familia» y cuyo papel tiene por objeto calumniar é insultar al antiguo y conocido editor señor Calleja, suponiendo falsamente que publica libros inmorales.

El procedimiento me parece asqueroso y el venir envuelto en el anónimo lo hace más repugnante todavía. El señor Calleja debe preocuparse poco de un medio de difamación que parece que en Madrid va tomando carta de naturaleza.

Sagasta tendrá que pasar muchos días en cama; las Cortes tardarán en abrirse más de lo que se esperaba; los cambios están á 21; los socialistas se mueven mucho en Cádiz; en la República Argentina continúa la revolución triunfante; la huelga negra se ha extendido á Francia; los entusiasmos franco-rusos preparan—y acuérdense Vdes. de que lo anticipo hoy—algo grave para la política europea que se traducirá por un nuevo vigor de la triple alianza; las noticias del cólera, por lo que se refiere á España, son mejores; el tiempo está verdaderamente otoñal; aumenta la animación en Madrid; los cronistas de salones empuñan la aguja de hacer crochet con que suelen escribir y preparan sendas revistas y yo termino con un sucedido.

Gamazó, el autor de todo lo creado, encargó á un alto funcionario de su departamento un estudio sobre la deuda flotante y este altísimo empleado manifestó á otro que iba á hacerlo, aunque entendía poco de cosas de mar. Entendía que la deuda flotante era de marina.

De V. atento S. S. q. b. s. m.  
 Garcí-Fernández.

Madrid 30 Septiembre de 1893.

## SÉRES SIN OJOS.

Hay en el mundo muchos animales que pasan toda su existencia en la oscuridad, sin ver jamás un solo rayo de luz. Todos han oído hablar de los peces ciegos de la gruta del Mamouth. Esta caverna es la mayor de las 500 que hay en los Estados Unidos. Todas ellas están habitadas por numerosas especies de seres que no tienen ojos para la visión. Literalmente hablando, no hay pez sin ojos, desde que el más desprovisto de vista posee órganos visuales en estado rudimentario; pero por falta de uso, el ganglion y los nervios ópticos han sido absorbidos y han dejado de funcionar.

Entre los animales de estas cavernas, en las que reina siempre una oscuridad egipcia, hay peces, camarones, ciegos, sin color, que á la luz de las antorchas se ven en el agua como blancos fantasmas de los que viven á la luz del sol.

En esos lugares se encuentra uno de vez en cuando una rana común que se ha introducido al reino de Plutón, sin saber uno cómo. Se descubren también curiosas ratas de caverna, del mismo color de las domésticas, pero de cuerpos más largos, como las ratas de los navíos, con bigotes más largos y orejas más grandes.

Hay multitud de murciélagos en las cavernas, como es de creer, por ser hijos de la oscuridad.

Incontable número de ellos frecuentan los negros antros del Mamouth y Luray. Hubo tiempos en que estas vastas cavernas fueron moradas de bestias, como le

megaterio, el niclatán y otros grandes perezosos exterminados durante la época gracial. Con los huesos se encuentran los de tapires y pecarios extinguidos.

En las grutas se encuentran arañas de diversas clases. Son pequeñas uniformemente, débiles y de hábitos sedentarios. No tejen telas, excepto algunos hilos irregulares que suelen tender á veces. De lo que viven es un misterio, aunque se supone que cogen mosquitos y otros pequeños insectos parecidos. Los insectos que se alimentan de desechos, constituyen una gran parte de la población de las cavernas. Los restos de escarabajo abundan particularmente en los lugares en que los visitantes comen.

Estos desechos de los turistas se han acumulado actualmente en la gruta del Mamouth, en numerosas cantidades, pero aunque hay mucha humedad, avanza la descomposición tan paulatinamente, que no molestan el olfato estos restos.

El procedimiento de disolución parece llevarse á cabo, principalmente por medio de hongos chicos. Se dice que la carne colgada en la boca de estas cavernas permanece fresca durante largo tiempo, y se supone que los bacterios que producen la putrefacción son probablemente raros en la atmósfera subterránea.

No se encuentra animal de ninguna clase en las partes secas de las grutas. La humedad parece ser esencial para su vida. Debajo de las piedras se encuentran gusanos sin ojos, y en el suelo húmedo de alrededor se descubren escarabajos ciegos en pequeños agujeros que excavan, y chinches de la clase de los mil piés. Estas chinches de mil piés, que á la luz del sol devoran fragmentos de hojas caídas y otros restos vegetales, conservan la vida en las cavernas, alimentándose con maderas descompuestas, hongos en crecimiento y de desechos de murciélagos.

Arrodillándose uno en una vereda pisada, pueden verse en algún número desparrramados sobre los endurecidos pedazos de sebo de los restos de las comidas de los turistas.

Hay igualmente muchos grillos también sin ojos; pues, como todos los insectos de las cavernas, pierden, gradualmente, la facultad de la visión.

El primer paso es un decrecimiento del número de facetos que forman los ojos compuestos con la correspondiente disminución de la retina. Después de cuatro ó cinco generaciones, los ojos no ven. Sería muy interesante criar á éstos ó á otros seres de las cavernas en la luz, para saber si podían recobrar la vista.

En todos los animales, incluso el hombre, se ve que la naturaleza procura compensar las pérdidas de la visión, aumentando la delicadeza del tacto. Así, las antenas de los insectos en las cavernas son sumamente largas. Es muy curioso observar que ninguno de sus actos sugiere el pensamiento de que están ciegos. Andan, corren; se paran, exploran el terreno y tratan de escapar de las garras del cazador de chinches, como si realmente lo vieran. La luz de una vela hace que se paren como si en realidad la vieran.

Es un hecho notable, atenta la circunstancia de que los antecesores de estos seres veían que en el período embrionario de su vida tienen ojos bien desarrollados.

## Desde Madrid.

1.º de Octubre 1893.

El General Martínez Campos ha dirigido una extensa carta al Presidente del Consejo de Ministros, interesándose por el indulto del anarquista Paulino Pallás. El Sr. Sagasta no cree oportuno aconsejar á S. M. que ejerza su hermosa prerrogativa, por la enormidad del delito cometido y

por las tristes consecuencias que tuvo. Sin embargo, comprendí y estimo los generosos sentimientos del Capitán General de Cataluña, que solicita el perdón del que pudo ser su asesino. No aceptándose la proposición de indulto, pronto se cumplirá la terrible pena á que indudablemente ha debido ser condenado el loco que en un momento de excitación, y por sus ideas exaltadas, quiso poner fin á la vida del ilustre general Martínez Campos. Se comenta mucho la visita que ayer hizo á Palacio el Ministro de Hacienda, aunque este aseguraba que no era el objeto de su visita el tratar con la Regente de asuntos políticos, sino simplemente facilitar á S. M. los medios de instalar un asilo en un local de la antigua Fábrica de Tabacos para los hijos de las cigarreras afectas á aquel establecimiento. Los Ministros protestan de los comentarios que se hicieron acerca del Consejo del viernes, y aseguran que en ese Consejo solo se trató de acordar la forma en que puede el gobierno acudir en auxilio del Banco Español de la Habana. Estuvieron conformes los Ministros en que un medio de auxiliar á ese Banco, y sacarle de su comprometida situación, era aceptar en pagos del Tesoro una parte de los billetes del Banco, y así podrá hacerse en efecto, pero los particulares y demás establecimientos de crédito en Cuba, deben interesarse también en que circulen los tres ó cuatro millones de duros en billetes que comprometen la situación del Banco de la Habana. El gobierno se halla á la expectativa, sin saber como resolverá las muchas dudas políticas que le asaltan; aguardan todos los Ministros con impaciencia á que el Presidente del Consejo recobre la salud para someter á su criterio las mil cuestiones pendientes, que solo pueden solucionarse á satisfacción de todos, mediante el concurso del Sr. Sagasta; éste, que apesar de los dolores se encuentra muy animado, manifiesta deseos de intervenir en los asuntos públicos; pero los Ministros, al visitarle, se niegan á hablar con él, de todo lo que pudiera preocuparse su atención siendo un obstáculo, para la curación de su enfermedad, que requiere mucho reposo. Y así continuamos y seguiremos hasta que Dios quiera; siempre lamentándonos y aguardando siempre la felicidad política, que jamás podremos conseguir, si nuestros gobernantes no varían de rumbo.

De V. afemo. S. S.—*Adilluber.*

## Noticias locales y generales

Continúa el tiempo variable con tendencia á lluvia desde el sábado último y la temperatura más baja, especialmente ayer tarde.

—El gobernador de Bilbao, de acuerdo con la Junta provincial de Sanidad, ha ordenado á los directores del Instituto provincial y de las escuelas públicas y de comercio de aquella capital, permanezcan cerradas las clases de aquellos establecimientos públicos de enseñanza que debían abrirse el 1.º del actual, mientras duren las actuales circunstancias sanitarias.

—Hay unos zánganos que por la tarde y noche se sitúan en la plaza de la Independencia molestando á los transeúntes y á los vecinos, á los primeros, con sus chanzonetas y á veces desvergüenzas y, á los segundos, con cantos que nada tienen de aceptables y cuando no cantan ni molestan, la emprenden con los árboles de la plaza de los cuales hay dos por lo menos que demuestran la barbarie de tales molarvetes.

Por supuesto, ningún Ajente municipal se toma la molestia de poner coto á tales abusos, por lo cual llamamos la atención del señor Alcalde.

También por las inmediateces del Campo de Marte de la Dehesa, los chicos la emprenden ejercitándose en el manejo de la honda, cuyas piedras no sabemos como no han producido ya algún accidente, que ocurrirá seguramente si no se pone un correctivo á los aspirantes á honderos que obran como si estuvieran en país conquistado.

—En el tren de ayer mañana salió para Campillo, su pueblo natal, el ilustrado catedrático del Seminario Dr. D. Anselmo

Herranz, á causa de haber recibido por telegrama la triste noticia de hallarse su señor padre enfermo de gravedad. Deseamos de todas veras un completo alivio al paciente, y á su virtuosa familia la resignación cristiana, que en tales casos supremos es el mejor bálsamo para la conformidad.

—Dicen de Vilanova de Sau, que ha sido robada la iglesia de aquel pueblo. Para lograr su intento, los ladrones abrieron un boquete en la pared posterior del edificio, por el cual penetraron, llevándose un cáliz, un copón y una crismiera de plata, y una cantidad en metálico. Ignórase quienes son los autores del hecho. Los mozos de escuadra y la Guardia civil practican activas pesquisas para descubrir á los criminales.

—Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver de D. Domingo Buset, uno de los pocos veteranos que quedaban de la primera guerra civil, en cuyo tiempo desempeñó el cargo de oficial de la milicia.

Ha fallecido á la avanzada edad de 93 años y tres meses.

Séale la tierra ligera.

—Los días 11 y 12 del actual, celebrará el vecino pueblo de Flassá su fiesta mayor que anualmente dedica á su patrón San Nicasio, para la cual hay contratadas la notable orquesta de Castelló y otra de Figueras, como así mismo un lujoso entoldado. No escasearán por lo visto los bailes, conciertos y demás diversiones propias de la fiesta. La orquesta de Castelló es la encargada de amenizar los divinos oficios y demás actos religiosos que se celebren.

—De *La Unión Mercantil* de Málaga:

Bajo este Gobierno se van de la provincia de Málaga mayor número de trabajadores agrícolas que otras veces.

La causa hace años que la definió el actual ministro Sr. Moret, cuando dijo en su discurso de 1888:

«El labrador de hoy pasa peor la vida que el siervo de la gleba. No conoce de la civilización más que sus cargas y sus corrupciones. El Estado no llega á él sino en figura de recaudador, de sargento y de candidato, para tomarle la hacienda, los hijos y la paz.»

Ministro de Fomento es el que así se expresaba entonces, y no ha hecho nada absolutamente en favor de la agricultura.

Porque en España nuestros grandes hombres no saben más que hacer bonitas frases en el Parlamento.

Y luego olvidan sus palabras.

¡Qué verdad!

—En la Secretaría del Ayuntamiento de Bañolas, se ha expuesto á juicio contradictorio por el plazo de treinta días, el proyecto de alineación de la calle de Bascara.

—Algunos marinos que han atravesado en sus barcos parte del mar Glacial, han podido admirar un verdadero monstruo marino que anda atravesando lejanos mares.

El monstruo, según los que han podido verle, no mide menos de ocho á diez metros de longitud, de los que una tercera parte corresponden á la cabeza, que presenta una configuración horrible con varias hileras de enormes dientes y lanza ronquidos propios de los del oso marino.

El lomo del monstruo presenta un color verde negruzco, cubierto de enormes conchas y formidables aletas de aceradas puntas, las cuales le deben hacer invulnerable, así como terrible en los ataques á juzgar por las defensas que presenta.

Esto último se ha podido comprobar por los marinos, pues en mucha extensión á la redonda de donde se hallaba el monstruo huían todos los peces, aun los más temibles para el hombre.

A la fecha de la última noticia varios capitanes de balleneros trataban de salir á caza del horrible monstruo, que tanto daño les está causando en sus intereses, pues ahuyenta la pesca de sus mares naturales.

Así lo dice un periódico.

—*El Regional* de Figueras nos regala otras cuantas frases á la infalible, pero no nos dice si está conforme con lo dicho por el Sumo Pontífice á los Obispos franceses só el pretexto de que leamos no sabemos qué carta.

Ya presumimos nosotros que no sería explícito y si nó, ¿á qué no lo dice sin distingos ni palabrería?

—Cuanto se debía de atrasos por los

servicios sanitarios en la provincia, todo se ha satisfecho menos la cantidad perteneciente á Puigcerdá, la cual no está ya satisfecha por no haber remitido aquel Inspector la justificación que se le tiene pedida por el señor Gobernador civil en diecinueve de Setiembre último, para acreditar con comprobantes las cantidades por cada uno de los servicios, cosa que no ha verificado aquel Inspector, quien solamente ha remitido una simple relación que nada justifica.

—Cortamos de un diario del Ferrol:

Por encargo del comandante de la corbeta *Nautilus*, Sr. Villamil, está confeccionándose en esta ciudad un vestido y un manto para la Virgen del Carmen, que se venera en el Seijo.

Dicho regalo, cuyo valor no es insignificante, costéalo el comandante, el segundo, oficiales y clases del citado buque, y lo estrenará la sagrada imagen al regreso de la *Nautilus* á este puerto, en cuyo día se celebrará una solemne función á la Santísima Virgen en acción de gracias.

—Se ha hecho cargo del Juzgado de Figueras el juez últimamente nombrado.

—Ha comenzado la matanza de cerdos en esta ciudad.

—En la noche del veintinueve al treinta del pasado mes, fueron robadas las iglesias de Vilamacolum y Torroella de Fluviá llevándose los ladrones, de la primera, un copón de metal, unas crismeras, los Santos Oleos, un Cristo y un hisopo del mismo metal y, de la segunda, unas vinerías de metal dorado, un camponólogo, dos cruces del mismo metal, otra de plata, una botella de vino para celebrar y una pequeña cantidad de calderilla de los cepillos.

Para llevar á cabo estos crímenes, los ladrones han forzado las puertas de los templos, sin que se sepa quienes son los autores de tan sacrílegos atentados.

—Ha fijado su residencia en Caldas de Malavella el Director de los banos termales del Vichy Catalán D. Salvador Mas.

—Se ha ordenado la busca y captura de los desertores Eugenio Domingo Casals y Casimiro Bultí Galverta, de los regimientos de Guipúzcoa y Aragón respectivamente.

—Dicen de Chicago, que en el Palacio de la Bolsa del Comercio, un individuo que se supone loco comenzó á disparar tiros de revólver contra los comerciantes, resultando un muerto y dos heridos.

—Ha pedido á este gobierno de provincia reforma del artículo 36 de su Reglamento, *El Fomento* de Bañolas.

—Ha sido nombrado en propiedad Auxiliar de la Secretaría de la Delegación de Hacienda D. Manuel Ibañez Buscató.

—En el pueblo de Alcalá de Guadaíra, próximo á Sevilla, ha ocurrido un sangriento suceso.

Manuel Vivero Zúñiga ha dado muerte á Ana Martín Morilla, infiriéndola ocho puñaladas.

El autor del delito se entregó voluntariamente al alcaide de la cárcel.

—Por carecer de licencia para su uso, le han sido ocupadas una escopeta á D. Pedro Salvatella y una pistola de dos cañones á D. Vicente Linares.

Para que los interesados puedan reclamar, en la Secretaría del Ayuntamiento de Cassá de Selva se halla de manifiesto el reparto de consumos del ejercicio corriente.

—Tenemos entendido, que apesar de la resolución del señor Delegado de Hacienda disponiendo que la uva no destinada á mosto no debe pagar derecho de consumo, la Arrendataria continúa cobrando haciendo caso omiso del acuerdo del Sr. Delegado.

Si ello es cierto ¿puede consentirse tamaño proceder?

—Ha caído, según leemos, un fuerte pedrisco en Figueras que ha causado perjuicios de consideración.

Al perro flaco todo son pulgas.

—Los periódicos de Viena publican despachos de San Petersburgo, diciendo que en los círculos rusos ha producido gran satisfacción el que las maniobras de Hungría hayan terminado sin ningún incidente, considerándose este hecho como una prueba de que la visita de la escuadra rusa á Tolón no será considerada por las potencias que forman la Triple Alianza como un síntoma belicoso, y que no dará lugar

á que se hagan contrademostraciones.

—Nuestro distinguido amigo el digno Gobernador civil de la provincia señor Fernández Neda, se trasladará el próximo viernes á San Felix de Guixols con objeto de acompañar en su regreso de dicha villa á su distinguida esposa.

—Hoy pagará la Delegación de Hacienda: á D. José Darnius 419'50 pesetas; á D. Andrés Durán 4.420'59; á D. Benito Menéndez 333'75; á D. Adrián Larrea 259'58; á D. Jaime Juan Susani, 148'33; á D. Paulino Puig, 178'20; á D. Narciso Llapart, 159'93; á D. Adriano Méndez, 123'75; y á D. Benito Sanz, 177'87 pesetas.

—Hemos leído en un colega local, que á consecuencia de haber caído de un terrado de la casa que ocupa en Llorca de Mar la familia de nuestro amigo D. Antonio Mataró, su hijo mayor Antonio, precioso niño encanto de sus padres, se encuentra contusionado de alguna gravedad.

Deseamos que el enfermito se restablezca pronto, sintiendo el terrible disgusto que con tal motivo están pasando sus cariñosos padres.

### Café de Norat.

Su dueño D. José Norat, es el único importador en España del celebrado

## CHAMPAGNE GRAND CREMANT

13 25

**VINO DE BUGEAUD** Tonic nutritivo con QUINA Y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 1 10

## Lo de Melilla.

Madrid 2.—Oficialmente se han dado hoy noticias mejores del campo de Melilla.

El comandante de la plaza pone todo su empeño en la conclusión de las obras avanzadas, visitándolas personalmente.

—Sin embargo, en el salón de Conferencias del Congreso corre como válido, el rumor de haber ocurrido un ataque importante de los moros contra la guarnición. Falta detalles.

—Confirmando el rumor de un ataque de los marroquíes contra las obras, destacadas de Melilla.

Los moros del campo se han reunido en gran número, atacando con furia á los obreros y al pequeño destacamento que les protegía.

La resistencia ha sido heroica, manteniéndose firmes nuestros soldados contra el alud de los agresores, que han sido rechazados, causándoles muchas bajas.

A toda prisa han salido refuerzos de la plaza, pues los asaltantes se renovaban continuamente.

El fuego ha durado algunas horas retirándose los moros para renovar el ataque luego con temeridad y brío.

Según los datos oficiales, ha habido algunas bajas entre los nuestros.

Dícese que están heridos dos oficiales. Es muy difícil obtener noticias aclaratorias. Encuéntrese una reserva realmente inexplicable en todos los centros oficiales.

En el ministerio de Estado no hay ningún telegrama.

Dícese que hay cinco soldados muertos y numerosos heridos.

El general López Domínguez ha estado hablando con el señor Sagasta, yendo en seguida á Palacio.

Ahora acaba de salir de su entrevista con la reina regente.

El ministro de la Guerra se muestra reservadísimo.

Es posible que se haya hablado del envío de fuerzas á Marruecos, pues no se oculta que la lucha ha sido empeñadísima y que la situación es grave.

Se ha acordado extremar las instrucciones á nuestro ministro en Tánger, á fin de que coadyuve á la represión enérgica de los agresores y que obtenga las satisfacciones completas á que tenemos derecho.

El ministro de la Gobernación confirma la extremada gravedad de los sucesos.

Los moros prepararon el cerco del fuerte destacado, y de la obra inmediata, abriendo el fuego repentinamente por todos los lados.

Los presidiarios han tenido que abandonar los trabajos, protegidos por la tropa, que ha sostenido el empuje de los agresores, hasta la llegada de los refuerzos.

Las tropas se han portado brillantemente, persiguiendo á los moros hasta sus lugares y causándoles víctimas numerosísimas.

El ministro de la Guerra ha estado confiriendo por el cable con el general Margallo, gobernador de Melilla.

Se ha dado ya la orden de que inmediatamente marche artillería de Granada á nuestros presidios de Africa.

Madrid 3.—Asegúrase que nuestras tropas han tenido en Melilla 8 muertos y 33 heridos.

Se han recibido detalles más extensos relativos al ataque dado por los moros contra los fuertes de Melilla. El fuego duró diez horas y fué graneado. Las kábiles rodearon el fuerte en construcción. En vista de ello el general Margallo envió contra los enemigos todas las fuerzas de la guarnición, ó sea 700

hombres, trabándose una lucha encañizada, sufriendo muchas bajas ambas partes. Hay que lamentar 35 heridos y nueve muertos por parte nuestra. Las pérdidas de los moros son más considerables. Por orden del Gobierno han salido de Málaga refuerzos para defender nuestras posesiones de Africa.

Asociación Literaria de Gerona.—Certámen de 1893.

Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria hasta el 3 de Octubre: Número 14. ¡Cervantes! Lema: «Pero no he podido yo contravenir la orden de la naturaleza, que en ella cada cosa engendra su semejante.» Cervantes. (Prólogo del Quijote).—15. La Segada. Lema: Idi. —16. El Hogar. Pax.—17. Platjeria. Lema: Amor.—18. Lo masover del mas Vayreda. Lema: Pátria.—19. ¡Adeu, Adeu! Lema: ¡Si sofreix una Mare!—20. Tardor. Idi. Lema: Costums.—21. Los catalans. Lema: Així logran que s'estimin sas virtuts i sos afans, per ço tot lo mont conèix lo que val un catalá.—22. ¡Alvarez! Vir.—23. Las Duas Pabillas. Novelata catalana. Lema: Costums de la Terra.—24. Biografía de un personaje ilustre. El Padre Fray Masvíp Ametlier. Lema: Es gran gloria, satisfacció inmensa narrar los hechos de un patrio ilustre.—25. Amor. Costums.—26. La Font del Miracle. Lema: Tradició Montserratina.—27. Fi de Sigle. Lema: Per tot s'aixecarán pllassas de toros, que portarán al ceny y al cor del moros la divina alenada del progrés. El Secretario de la J. D., Enrique Grahi.—(Se continuará.)

LO DE BARCELONA.

Madrid 2.—Esta mañana se preparaban en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, los extractos y documentos para el juicio de Pallás. En el ministerio de la Guerra dicen que el procedimiento seguido retarda algo la ejecución de la sentencia que se haya de dictar. A pesar de esto, se me asegura que hoy quedará fallada la causa, y al amanecer será fusilado Pallás.

Instrucción pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial de Instrucción pública, en sesión de 20 de Septiembre último. Remitir á informe de la Junta Local de primera enseñanza de S. Feliu de Buxalleu, el expediente de permuta incoado por el Maestro D. Juan Pujol Fitó y el de Vallirana (Barcelona) D. Juan Pujol Galcerán. Ordenar al Maestro de Pau, que determine la cantidad que necesita transferir en el presupuesto del material de su escuela y que partido desea aplicar para la indicada transferencia. Remitir al Rectorado con informe favorable, la instancia que la Maestra de Párdinas señora Sánchez eleva á dicho Centro por motivos de salud.

Ordenar al Alcalde de Ciurana remita con toda urgencia, copia del acto de la sesión celebrada por el Ayuntamiento en 29 junio de 1871, referente á la toma de posesión del ex-Maestro público de aquella localidad D. Tomás Vives. Nombrar al Sr. Inspector de 1.ª enseñanza, como á individuo de la Junta y á los Maestros públicos de esta ciudad D. Esteban Isern, don José Dalmau, D.ª Rosa Sensat y D.ª Dolores Ferraté, para formar el Tribunal de exámenes que al objeto de obtener el Certificado de Aptitud han solicitado D.ª María Garrate, D.ª Magdalena Palou, D.ª Carmen Frigulé, D.ª Balbina Girbal, D.ª Paulina Monforte, D.ª Asunción Pujol, D.ª Victoria Mút, doña Carmen Centena, D.ª Dolores Moré y doña Dolores Fulla. Aprobar las cuentas de material de las escuelas y ejercicios siguientes: Gerona, Superior de niños y elemental de niñas del barrio tercero, ejercicio 1888-89; Ripoll, niños, 90-91 y 91-92; San Clemente Sasebas, niños 89-90 y 90-91; La Pera, niños, 1879-80 hasta 1883-84; Viladonja, tercer trimestre de 1889-90; San Gregorio, niñas, 89-90 y La Bajol, 1881-82 hasta 11 de Abril de 1888. Devolver á D.ª Agustina Antúnez, ex-Maestra de Riudellots de la Selva, las cuentas de material de escuela correspondientes al ejercicio 1889-90, y al Maestro de San Cristóbal de Baget las de los ejercicios 1888-89 y 89-90, ordenando á dichos interesados cumplimiento del servicio de referencia de conformidad con el informe consignado por el señor Inspector. Remitir al Rectorado el expediente instruido contra la Maestra de San Miguel de Cladells D.ª Felipa Domingo, por haber tomado parte en oposiciones sin la debida licencia del señor Rector de este distrito Universitario. De acuerdo con el informe de la Inspección, pasar al Sr. Gobernador civil el expediente incoado por el Ayuntamiento de Viladonja solicitando la rebaja de la escuela incompleta.

UN ROBO.

Madrid 2.—Esta noche se ha llevado á cabo el saqueo de las oficinas que en el paseo del Pacifico tiene la Compañía de los ferrocarriles del Mediodía. Los ladrones eran cinco, y tendrían muy bien preparado su plan, pues han llevado á cabo el robo con rapidéz y seguridad. Se han echado de improviso encima del guarda nocturno, y al tenerle maniatado y amordazado, han seguido las varias cajas de la casa. Tres de ellas, destinadas á los pagos, han sido fracturadas, llevándose los ladrones seis mil duros. Como en las oficinas se guardan todos los capitales de la Compañía, sus títulos y documentos de crédito, se decía que la cantidad robada era enorme, pero se ha comprobado que no pasa de los 6.000 duros. Han estado mucho rato los ladrones intentando fracturar estas cajas, que contienen varios millones, pero á pesar de llevar instrumentos perfectísimos, no lo han conseguido. No solamente las ganzúas y palanquetas habían de ser muy bien hechas, si no tambien las llaves falsas con que han sido abiertas sin dificultad las varias partes que separan los despachos. Esta circunstancia ha hecho pensar al Juz-

gado que los ladrones contarían con la complicitad de algún empleado. Hay dos detenidos.

El corazón de los ratas Ó LA CARTERA DE CHUECA.

El suceso del dia que ha causado estupor y regocijo en todos los círculos de Madrid, donde concurren periodistas, literatos y actores, ha sido un rasgo magnánimo de los ratas madrileños, si no es ya una broma humorística, y muy salada por cierto, de algún anónimo amigo del beneficiado, por mas que resultaría un poco cara, para el autor. Pero dejémoslo de misterios y vamos á los hechos desde sus orígenes. Todo el mundo sabe que el popularísimo maestro Chueca, que entre otras producciones compuso la célebre jota de los ratas, fué víctima días pasados de un hurto hecho por los mismos prestidigitadores á quienes él había puesto en música. En el tranvía le fué sustraída al maestro una cartera con sesenta duros en billetes del Banco; varios documentos y un retrato. Nuestro querido compañero de redacción D. Felipe Perez, autor de la letra de La Gran vía, publicó en La Correspondencia del lunes una carta á Chueca ponderando la ingratitud de los susodichos roedores de bolsillos. Júzguese cuál habrá sido la sorpresa del maestro Chueca al recibir una carta esta mañana en la que, bajo el membrete de una rata pintada, le dicen, poco más ó menos, lo que sigue: Señor maestro Chueca: Perdona el disgusto que le hemos dado: ignorábamos que se trataba de Ud.; al saberlo por los papeles y cumpliendo un acuerdo que por unanimidad ha tomado el gremio, le devolvemos los documentos y los 60 duros y además otros cinco que le rogamos admita como muestra de admiración y respeto al gurripa de más pupila que tiene Madrid. Permitanos Vd. que guardemos su retrato, porque pensamos ponerlo en sitio de honor en nuestra academia. Firman el Rata 1.º, el 2.º, el 3.º, la Pelos, la Chata y la del Lavapiés. La sorpresa mayor ha sido que en efecto acompañaban á la carta los sesenta y cinco duros referidos, en buenos billetes de Banco. Si son ratas auténticos los que han hecho, por amor al arte, tan espontánea restitución, no tardarán en resarcirse con la cartera de algún profano en música popular. Conque... ¡jojo á los bolsillos!

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Francisco de Asis fr. CUARENTA HORAS En la Iglesia de San Pedro de Galligans.

TELÉGRAMAS.

Madrid 2.—Ayer se estableció comunicación

en Cadiz con la escuadra rusa. La colonia francesa visitó al almirante Avellan, que le hizo los honores con inusitada pompa, puest salio á recibirle á la escala y mandó formar á la tripulación sobre cubierta. El almirante dió un ¡Viva Francia! al que los franceses contestaron con un ¡Viva Rusia! La cuestión batallona de la convocatoria de las Cortes inspira á varios periódicos artículos en que se comprueban las divisiones que ha producido en la mayoría. Uno de los más autorizados da á entender que dimitirá el ministro de la Gobernación, al cerciorarse de que se aplazará la convocatoria; que se resignará el Sr. Moret, y que triunfará el Sr. Gamazo. El Sr. Sagasta ha recibido la visita del señor Canalejas, que ha estado mucho rato tratando, á lo que parece, de esta cuestión. También han estado á ver al Sr. Sagasta, D. Venancio González, el Sr. Moret y el general López Domínguez. El marqués de Muros ha conferenciado con el ministro de Ultramar, en representación de los propietarios de Cuba. Ha fallecido el Sr. Pastor, catedrático de Derecho Romano de la Universidad Central. Van llegando los prohombres de la política. Mañana es esperado el Sr. Montero Rios. El domingo llegará el Sr. Cánovas. Anúnciase para un breve plazo, la reunión de los comités zorrillistas. El gobernador de la Habana ha teleografiado que son en extremo satisfactorias las primeras impresiones acerca de la solución dada por el Gobierno al conflicto del Banco Español. Contando con que el Gobierno garantiza la cuarta parte de los billetes en circulación, que acepta á la par con el oro, la Cámara de Comercio de la Habana esta dispuesta á garantizar la equivalencia del resto de los billetes. Paris 2.—El diputado radical socialista M. Millerand, fué obsequiado ayer con un banquete por el comité de su distrito. M. Millerand excusó el acuerdo franco-ruso, con la necesidad de un contrapeso en frente de la triple alianza, acuerdo aceptado en pro de la defensa nacional. Francia no es subordinada ni protegida de Rusia, con la que concluye un seguro mútuo. En estas condiciones los socialistas aceptan el acuerdo franco ruso. Tienen el deber imperioso de no olvidar que allí hay hombres que combaten, pagando con la cárcel y con su libertad, por la misma causa de justicia y de humanidad porque nosotros combatimos también. En Roubaix postulan grupos de mineros por las calles á favor de los huelguistas, con autorización del alcalde. Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche. El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AVECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple. De venta en todas las droguerías y farmacias.

mano y las mejillas surcadas por las lágrimas, se asemeja al espíritu de los dolores que está en pié sobre las cenizas de los muertos. Un leve ruido le hace volver en sí mismo. La suave voz de la inocencia ha pronunciado el nombre de Herstatt; y echa de ver el anciano que al lado suyo hora arrodillada la sensible y afectuosa Elodia. Esta, tierna huérfana, y nieta de Herstatt, es la única que con él habita en el monasterio. «Padre mio, dice la apacible virgen de Underlach, pide V. la muerte al cielo; y ¡qué será de mí en la tierra!.....» Al pronunciar ella estas palabras, praieta en su corazón la helada mano del anciano, espira su voz en los labios, y termina la reconvencción su lloroso silencio. Únicamente la opaca claridad de la lámpara de Herstatt alumbraba tan afectuoso paso; y sin responder el viejo, está contemplando por un rato á su joven protegida. Semejante Elodia á aquellas vírgenes celestiales que se figura la imaginación del hombre en los primeros dias de la vida, que busca en sus vagas ilusiones, y que su corazón llama en la edad de los amores, aparecía al mundo más fresca que la rosa de la mañana, y más pura

EL SOLITARIO

LIBRO PRIMERO.

No lejos del lago Morat, en medio de las montañas de la antigua Helvecia, é interior de un valle, cruzado por un torrente fogoso, y coronado de espesas selvas, se veía en el siglo XV el monasterio de Underlach. Carlos, el temerario, algunos dias ántes de la famosa batalla de Morat, habia entregado esta Abadía y riquezas al ansioso furor de sus soldados, quienes habian degollado á todos los religiosos de Underlach. La roca en que cayeron las cabezas de los desdichados, la mostraban los pastores de la tierra á los viajeros, y hasta un milagro, según la relación de aquellos montañeses, perpetuaba la memoria del acto bárbaro del harto célebre Burguignon: pues la piedra que sirvió de cadalso á las piadosas

EL SOLITARIO. YOUNG & CO. LONDON. EL SOLITARIO. VIZCONDE DE ARINCOURT. T. G. M. G. T. A small illustration of a man in a hat and coat, possibly a traveler or a soldier, is shown at the bottom of the advertisement.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Pildoras

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUERA Y C<sup>o</sup>**  
Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: farmacias de Ametller, Coll, Garriga, Vives, Palol y Perez. S. F. 1-4

## Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid.

P. E.

## ASCENSOR.

J. ROGER.

Gran Hotel Central España-América

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 a 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo París.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO.

En la **IMPRESA** de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza del Grano, 6.

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.<sup>o</sup>, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica: 4 pesetas.  
Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro: 5  
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 6'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería*

## Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLÆ.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.<sup>o</sup> mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 8 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, 4—3.<sup>o</sup>—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

MEDICACION ANALGÉSICA

Solucion

Comprimidos

EXALGINA

DE BLANCARD

JAQUECAS

COREA

REUMATISMOS

DOLORES

NEURALGICOS,

DENTARIOS,

MUSCULARES,

UTERINOS.

El mas activo, el mas inofensivo y el mas poderoso medicamento

CONTRA EL DOLOR!

PARIS, rue Bonaparte, 40

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FOLLETIN DE «LA LUCHA»

## EL SOLITARIO,

POR EL

VIZCONDE DE ARLINCOURT

TOMO I.



IMP. DE LA LUCHA, PLAZA DEL GRANO, NÚM. 6.  
GERONA.

victimas, conservaba siempre los colores homicidas; parecía que aún corría de su rojizo granito la sangre de los degollados sacerdotes; y cual monumento de terror, esta roca situada á orillas del torrente, y con indelebiles señales del delito, se llamaba el *Pico Terrible*.

Habían pasado muchos años después de tan funesto suceso, durante los cuales el joven Renato, duque de Lorena, había recobrado la posesión de sus Estados, invadidos por los Burguñones. Había ganado contra Carlos, el Temerario, la inmortal batalla de Nancy, y no lejos de los muros de esta ciudad, habían hallado el cuerpo desfigurado y desconocido de Carlos, en un estanque helado, en que su page aseguraba haberle visto caer durante la batalla, atravesado de un golpe mortal. Hacía ya mucho tiempo que los Suizos, libres de este formidable enemigo, habían celebrado su triunfo con regocijos públicos; y el valle de Underlach, lo mismo que toda la Helvecia, gozaba entonces de una paz octaviana.

El carro nocturno rodaba silencioso sobre las celestes llanuras. Caía la nieve á copazos, y soplaban con violencia los vientos entre las

desmoronadas bóvedas del convento de Underlach. El barón de Herstatt, poseedor de la Abadía, y anciano encorvado con el peso de los años, enciende su lámpara en el casi muerto hogar de la torre en que habita, y se encamina lentamente hácia la capilla en que todas las noches dirigía su oración al Eterno.

Postrado Herstatt al pié de las santas aras, exclama: «¡Poderoso Dios! perdonad las quejas al desdichado. ¿Me tendrá olvidado la muerte? Hace mucho tiempo, ah! que no es la vida para mí más que un agotado campo, y desnudo arenal, que no produce más que malezas áridas, y plantas amargas. Oh! Vosotras, santas sombras, cuyos sagrados cánticos resonaban en otro tiempo bajo estas bóvedas, responded, ¿no he errado bastante tiempo en las tinieblas de la existencia? ¿no he merecido que el cielo me abra finalmente aquella parte de luz que el hombre llama sepulcro?»

Dijo: y únicamente los gritos del ave lúgubre, y bramidos del invierno interrumpían el silencio nocturno. Vuelve á levantarse Herstatt, quien rodeado de las tumbas de la Abadía, pálido, inmóvil, con su lámpara en la